

Temuco: Más de 100 operativos exitosos y 180 microbasurales erradicados

Hace tres años, eran más de 190 microbasurales los que plagaban la comuna de Temuco; contaminando espacios y estorbando el desarrollo de los barrios a lo largo y ancho de la comuna. Gracias programa municipal Chao Cachureos, 110 microbasurales han sido erradicados a la fecha, destacándose como uno de los planes integrales de descontaminación más exitosos de la Municipalidad de Temuco. El alcalde (s) de Temuco, Mauricio Cruz, explica: "Chao Cachureos ha sido un sello súper potente de la administración actual. Se ha consolidado con el tiempo no solo como un símbolo de economía circular, sino que también de la limpieza y descongestión de esta ciudad." Se espera que, para diciembre de 2024, los microbasurales hayan bajado a 50.

El programa Chao Cachureos tuvo sus inicios en el año 2021, época en la que la Dirección de Medioambiente, Aseo y Ornato contó casi 200 microbasurales permanentes repartidos por la comuna. "Necesitábamos un plan de acción", comentó Gustavo Fuentes, "que no fuera solo erradicarlos, sino concientizar y educar para evitar que esa basura volviera con más fuerza".

El primer operativo partió con un par de bateas en un punto de la ciudad, llamando a la gente a llevar sus residuos para reciclar bajo el slogan "¡Lleva tus cachureos!". Poco a poco, de su éxito surgieron alianzas con recicladores de base, maquinarias para remover escombros, convenios con restaurantes, e incluso entrega de plantas y arbolitos para las personas colaboradoras. "Así la gente comenzó a querer esta marca y a seguirnos por

Con más de 100 operativos y miles de toneladas de residuos recolectados en los últimos tres años, Chao Cachureos, el innovador programa municipal de reciclaje, cumple un nuevo año de vida recorriendo regularmente la comuna y llamando a la comunidad a ser responsables de sus residuos.



todos los macrosectores, donde fuéramos", explica el director de Medioambiente.

Voluminosos, colchones, muebles, escombros, residuos sólidos domiciliarios...: Con cada operativo, Chao Cachureos ha permitido en tres años la desviación, reparación y reciclaje de toneladas de basura. Durante el año 2021, fueron cerca de 115 mil toneladas las que no terminaron en el relleno sanitario gracias al programa Chao Cachureos; descendiendo a 18.500 toneladas en 2022. El director explica que esta disminución es muy drástica, considerando el crecimiento exponencial de la población, de un 4,6% según el IND: "A medida que la población crece, es lógico que la generación de residuos vaya en aumento. Sin embargo, nosotros hemos logrado ir en una baja. En el año 2023, logramos bajar de nuevo

a 104 mil toneladas".

Temuco regularmente dispone de sus residuos en Los Ángeles, por lo que esta disminución también significa un ahorro en transporte, bencina y mantenimiento de vehículos. "Estamos hablando de un ahorro de 550 millones de pesos, aproximadamente", explica Fuentes.

El balance del director Gustavo Fuentes finaliza con las últimas Fiestas Patrias, fecha crucial reconocida por la alta producción de basura post eventos. El 18 y el 19 se desviaron cerca de 80 toneladas de residuos, mientras que el lunes y martes siguientes se retiraron cerca de 1.260. "Es un gran número", explica Gustavo Fuentes, "pero esto quiere decir que la mayoría de la gente fue responsable y contuvo su basura en las casas hasta que nosotros pudimos retomar el

servicio, y eso es un acto de responsabilidad muy grande por parte de la comunidad."

A tres años de la creación del programa, Fuentes destaca no solo el trabajo de funcionarios, aliados y colaboradores privados, sino el compromiso de los ciudadanos; actores claves en el éxito del programa. "Es importantísimo agradecer a la comunidad, que ha permitido recibir correctamente este mensaje en pos de la salud pública de la gente, de su condición de ciudadanos, de la mejora de sus espacios públicos, de una mejor distribución de los recursos entre sectores. Lo que hacemos hoy día con Chao Cachureos es equipar, recuperar espacios públicos; entregando esta oportunidad de empoderamiento de la sociedad y de la comunidad de todos los sectores."